

EL DIA

Diario de la mañana

Administrador, Jose Joaquin Garcia

AÑO IV

SAN JOSÉ, DOMINGO 17 DE JULIO DE 1904

NUM. 1.105

**CERVE-
CERIA**

TRAUBE

**LAGER
BIER**

CERVEZA NEGRA MARCA ESTRELLA
Best Stout Porter

"La Buenaventura"

Conocido establecimiento de abarrotes y licores

SE HA TRASLADADO

frente al Parque Central en la esquina diagonal á la Botica Francesa, lo que avisa á sus favorecedores.

En el mismo establecimiento se encuentra en depósito todos los artículos que fabrica don Eloy González como son: puros y cigarrillos de todas clases; harina de maíz, gofio y café molido, todo se vende al precio de fabrica. También se desea en alquiler un buen billar.

HOTEL FRANCES

— DE —

Francisco Carranza

25 varas de la estación del ferrocarril

ESPARTA

Desde hace tiempo que es conocido este famoso Hotel.—Cuartos cómodos é higiénicos. Mesa excelente.—Servicio especial.—Trato esmerado de su propietario.

El propietario se encargará de la conducción del equipaje de los viajeros sin cobrarles remuneración alguna.

Precios sin competencia

1º | 6. | 904.

FOGEL & Co.

NUEVA YORK

Toda clase de joyería. Relojes "Waltham", "América." Cronómetros "Victoria" y "Supremo".

REPRESENTANTE, JOSÉ JOAQUIN GARCIA

EL DIA

Oficinas é Imprenta:

Calle 20, Norte, número 133, 40 varas al Norte del Correo.

OBSERVACIONES

Este periódico se publica todos los días con excepción de los siguientes á los festivos.

Circula en la mañana y las oficinas permanecen abiertas hasta las 10 ó 11 de la noche.

Los trabajos de colaboradores y corresponsales serán revisados, corregidos ó rechazados por la Dirección, cuando lo estime conveniente.

Las correspondencias muy extensas ó que no traten de asuntos de interés público no se admitirán, así como tampoco artículos violentos ó ataques personales quien quiera que sea la persona á que se dirijan.

En la sección "Comunicados" se publicará todo lo que revista interés particular.

Los originales de todo trabajo, especialmente los comunicados deberán ser firmados para el efecto de la ley.

No se devuelven originales.

TARIFA

Suscripción mensual....	C,	1-00
Número suelto.....	"	0-05
atrasado.....	"	0-10
Avisos y comunicados á precios bajos y convencionales.		

Lotes! Lotes!

de terreno para edificar, en uno de los mejores puntos de la ciudad, á orillas de calles anchas y magníficamente macadamizadas se venden A PRECIOS DE SITUACION y con comodidades para el pago. PUEDEN SUMINISTRARSE, á la vez, los materiales para edificar, hacerse planos y presupuestos y dirigir las obras sin mayor costo. Ahora que se nota reacción marcada en la vida económica hay que aprovechar la ocasión. Informes: casilla n.º 539.

J. I. Toledo López,

MEDICO Y CIRUJANO de las Facultades de Paris y Guatemala Especialista en enfermedades propias de las mujeres.

Consultas de 12 m. á 3 p. m. Casa del Dr. don Gerardo Echeverría.—Calle 21, Sur. 9 | 6 | 904

AVISO

Restaurant LA ARENA

Se hace constar que el único propietario de este Establecimiento, desde su instalación, es el que suscribe.

JOSÉ FERNANDEZ RODRIGUEZ

Ladrillo y materiales de construcción

El señor don Arnoldo Lang queda encargado de las ventas de nuestro ladrillo común de construcción. Dirigirse á su oficina, Avenida Central Este, frente al Banco Anglo Costarricense.

Para los demás materiales, como petatillo, ladrillos perforados, tejas de barro, corrientes y onduladas, etc. etc., dirigirse á la casa de

Tournon & Ca.

La Relojería Suiza

— DE —

ALCIDES CHAPATTE

situada en la esquina y en los bajos del Hotel Internacional, tiene á la orden de sus distinguidos favorecedores un verdadero surtido de novedades en los ramos de joyería y relojería.

Anillos y piedras preciosas de todas clases y precios. Relojes para hombres desde 3 colones. Preciosos relojes para señora entre los que actualmente hay unos bellísimos á 40 colones.

No hay que olvidar que lo que esta casa vende lo garantiza.

J. J. MENDOZA

Pintor y tapizador de casas

AVENIDA CENTRAL, OESTE, 50 varas antes de la Cárcel SAN JOSE, COSTA RICA

Restaurante LA ARENA

En el hermoso edificio de este nombre, situado en la calle de la Estación, esquina al Parque de Morazán, se ha instalado un magnífico Restaurante, agregado al establecimiento de licores y pulpería del conocido comerciante José Fernández.

Este Restaurante está exclusivamente al cuidado y atenciones del mejor cocinero del país, del famoso

MONLOUIS

quien sabe confeccionar toda clase de comidas al estilo francés, americano, español, etc., etc., dejando completamente satisfechos á sus clientes.

Se preparan almuerzos, comidas, cenas y banquetes, al deseo de quien lo solicite. Hay siempre completo surtido de vinos y licores de las mejores marcas, y cantineros entendidos para servir el gusto más delicado.

Especialidad en helados, los jueves y domingos

EN PUNTARENAS he establecido mi barbería en la calle de Piedra, en un local decente y fresco. Mis clientes y todo el público serán atendidos debidamente. A todos mis favorecedores les será aplicada la "Loción Estrada", excelente específico contra la caspa y calvicie. La "Loción Estrada" se vende al ínfimo precio de ₡ 1-00 el frasco.—Puntarenas, 1º de mayo de 1904.—JULIO J. ESTRADA.

«EL DIA» DOMINGUERO

San José, 17 de julio de 1904

LA MUJER

Solo como la palma del desierto;
Mudo como la sombra del abismo;
Triste, como la noche del recuerdo;
Vago como la sombra del vacío;
Arbol sin hojas,
Astro caído,
Tal era el hombre en la primer mañana,
Sonámbulo del sueño del destino.

Efluvios de la luz fecundadora,
Aroma de los gérmenes divinos.
Estrofas de dulcísimas salmodias,
Rumores de los bosques y los ríos;
Coro inefable
De inmensos himnos,
Como un presentimiento de su gloria,
Brotaba alrededor de su camino.

La bruma vaporosa de los mares,
El hálito flotante del rocío,
El humo abrasador de los volcanes,
Los reflejos del éter encendido;
Era la mirra
Del regocijo

Que el gran incensario del espacio
Quemaba el universo agradecido.
Los mundos palpitaban de alborozo
Girando sin cesar en el vacío;
Los cielos azulados sonreían
Con la casta sonrisa de los niños,

¡Hora suprema!
¡Santo delirio!
La tierra era la virgen desposada,
Y el sol brillante, su nupcial anillo.

Y solo como el árbol del desierto,
Mudo, como la boca del abismo,
Triste, con el silencio que precede
A la hora suprema del martirio;
Roca gigante,
De un mar bravo,

El hombre se inclinaba silencioso,
Ante tanta grandeza confundido.
La semilla caída de la planta,
Los metales que el fuego derretía,
Las estrellas, eternas mariposas
Volando en torno de la luz divina,
Todo temblaba
De amor herido:

Solo el hombre los labios calcinados
No mojaba en la copa de la vida,
Volando por la selva florida
La luz fecundadora
De la eterna vida,
Inundaba los mundos virginales
Como ola de celeste melodía.

Los astros al girar en el espacio,
Ardiendo de amoroso desvarío,
Le enviaban con un ósculo de fuego
De sus entrañas el caliente fluido:
El hombre mudo
Como el vacío,

No entendía el lenguaje de las almas,
Arropado en las sombras de sí mismo.
Dios estaba inclinado hacia la tierra
Oyendo la plegaria de los orbes,
Contemplando en el vidrio de los mares
Desu aureola de luz, los resplandores.

Una lágrima ardiente, cristalina,
Se desprendió de su pupila entonces.
Gota fecunda, de fecunda vida,
Que refractó la lumbrera de los soles;

La tierra abrió los sudorientos labios,
Entreabrieron sus pétalos las flores,
Y aquella gota de la eterna aurora
Fué un beso de celestes bendiciones.

El hombre, mudo, solitario, triste,
Sintió el fuego de mágica fruición
Y vió que de su sombra se elevaba
Una llama de tibio resplandor.

Era un soplo del genio de la vida,
Era un rayo de tierna inspiración,
El perfume inmortal de la esperanza,
La rima de la luz y del amor.

Era Eva la sonrisa de los cielos,
La nota musical de una oración:
La mujer, el compendio de lo bello,
La hija de una lágrima de Dios!

El hombre, mudo, solitario, triste,
Balbuceó un himno de celeste amor,
Y exaló sus cadencias más sublimes
El arpa colosal de la creación...

Olegario W. Andrade

LA CARTA

Y las cartas que recibe la señora, ¿son muy frecuentes? preguntó el barón de Brennes a la doncella de su esposa.

—Desde hace algún tiempo, si señor, respondió la preguntada.

—¿Cuándo llegó la última?
—Anteayer.
—¿No se fijó usted en la procedencia?

—Si, señor; venía de París.
—Está bien; es todo lo que deseaba saber... ¡Ah! no diga Ud. una sola palabra de lo que hemos hablado.

El barón Carlos Brennes se había casado un año antes con su prima Isabel, a quien adoraba y de quien recibía constantes pruebas de inmenso cariño. Pero era celoso, extremadamente celoso, tanto como Otelo; para su completa semejanza con el mero de Venecia, únicamente le faltaba la voracidad.

Y hacía ya algún tiempo que observaba en su esposa cierta preocupación, que no estaba en armonía ni con el carácter de la lindísima joven, ni con los encantos y placeres de una existencia embellecida por el amor y la fortuna. Siempre que él quiso saber, interrogándole cariñosamente, el motivo de tal

preocupación, vió que ella se ruborizaba y que esforzándose por aparecer tranquila y risueña afirmaba de un modo categórico:

—Soy feliz, completamente feliz.

Dicho esto, acercaba la frente a los labios de su marido, que depositaba en ella un beso y no se atrevía a insistir; pero quedaba sumamente disgustado.

Un día, al entrar en el *bourgeois* de su esposa que no se encontraba allí, vió en el suelo menudísimos trozos de una carta que él intentó reconstruir, sin lograr su propósito. A los pocos minutos llamó a su ayuda de cámara para darle una orden y le dijeron que había salido a llevar al correo una carta de la señora, la cual había marchado inmediatamente después. Estas noticias produjeronle muy desagradable impresión.

¿De quién era la carta en cuyos fragmentos no pudo leer una palabra entera? ¿A quién escribía Isabel?

La duda, una duda horrible, invadió el espíritu del barón y le surgió la idea de interrogar a la doncella de su esposa.

Por la tarde al entrar en el hotel, vió al portero con una carta en la mano. Fué a cogerla y oyó que aquél decía:

—Es para la señora.
—¿A ver! exclamó, no pudiendo contenerse. Y examinó rápidamente el sobre. La letra era clara y acusaba un pulso firme. El sello de la administración de salida decía: "Paris--Calle del Temple."

—Súbale usted enseguida— exclamó el barón, devolviendo la carta y dirigiéndose a sus habitaciones por la escalera principal, mientras el portero atravesaba el patio para subir por la del servicio.

Diez minutos más tarde, al presentarse Carlos en el *bourgeois* de su esposa, vió reflejada en el semblante de ésta una grandísima contrariedad.

Cambiaron breves y cariñosas frases, y de pronto dijo él con apresuramiento:

—¿Y esa carta?.....

—¿Qué carta?—exclamó ella, estremeciéndose violentamente.

—La carta que has recibido hace pocos instantes. De quién es?

—¡Ah, sí! ya no me acordaba... de mi modista.

Y volvió la cabeza para ocultar su turbación, fingiendo que comparaba dos muestras de bordado que tenía en la mano.

Después de breve silencio habló el barón con voz opaca.

—Creo que tu modista vive en la Avenida de la Opera, y la carta trae el sello de la administración de la Calle del Temple.

—Es posible—respondió ella, cada vez menos dueña de sí.— No me he fijado... no sé...

—Mira el sobre y verás... ¡A menos que yo me haya equivocado! ¿La tienes ahí?

—No, no la tengo... no sé donde la he dejado.

—¡Pero si acaban de entregártela!

—Si, pero... ¿dónde la he dejado, Dios mío?... No me escribe más que cuatro líneas... Una consulta que le hice sobre el vestido color de perla.

—Isabel!—gritó Carlos levantándose bruscamente y acercándose en actitud amenazadora a su esposa, dame esa carta!

La joven baronesa miró a su marido con asombro; sus ojos llenáronse de lágrimas al preguntar con tembloroso acento:

—Pero... ¿qué es lo que te figuras?

—No necesito figurarme lo que estoy viendo con toda claridad... ¡Venga esa carta, Isabel!

—Si no viera, como veo, en tus fundadas sospechas la prueba más grande de tu amor, no te perdonaría la grave ofensa que me haces al suponer lo que no existe, lo que no puede existir nunca... Desecha esos viles pensamientos que te enloquecen.

—No perdamos el tiempo, Isabel, dame esa carta.

—¿Y si no quiero?—dijo ella irguiéndose y dando a su atrevida pregunta áspera entonación.

—Si no quieres—balbució el barón, demostrando en la expresión de su rostro lo horrible de sus sufrimientos—si no accedes a mis ruegos, ni obedeces mi mandato... ¡no sé, no sé lo que haré para apoderarme de la prueba de mí...!

Ella no lo dejó terminar; con movimiento rápido le tapó la boca con la mano, diciéndole:

—¡Calla! Toma la carta, y conste que eres tú quien me

obliga a descubrir lo que deseaba tener muy oculto.

Le dió un papel y se dejó caer sobre el diván.

En el semblante del barón se operó un cambio completo tan pronto como hubo leído las primeras líneas. La carta estaba escrita por una joven, seducida por él tres años antes y abandonada en unión del inocente niño, fruto de aquel capricho amoroso, cuando comenzó a hacer la corte a su prima. La infeliz mujer colmaba de bendiciones a la baronesa por el último socorro que de ésta había recibido, y sobre todo, por haberle encontrado una ocupación que le proporcionaría recursos suficientes para asegurar su bienestar y la educación del niño.

Terminada la lectura, cayó de rodillas ante su angelical esposa, estrechando las manos que ella le abandonó, pidió perdón con voz emocionada. Isabel poseída de inmensa satisfacción que era fácil ver al través de las lágrimas que brotaban de sus hermosos ojos, preguntó cariñosamente a su esposo:

—¿No te parece que un marido no debe ejercer su autoridad, en ciertos casos?

El barón respondió a esta pregunta con un tierno y cariñoso abrazo.

ALFONSO DAUDET.

La Primera Sonrisa

Antes de que mi amigo, el joven escritor don José Fabio Garnier, diera a las cajas su estudio científico y social que ya hoy gran parte del público ha leído, tuve la oportunidad de conocer algunos párrafos de la interesante novela.

Reservadamente y sin pretender dar a mi amigo Garnier, una opinión de autoridad, le aseguré un buen éxito. ¡Y cuanto me he alegrado al ver que la energía y el esfuerzo las ha recompensado esa sanción que tanto cuesta obtener. "La obra es bonita é interesante."

La prosa es correcta, el argumento sencillo y bien coordinado.

"La Primera Sonrisa" es una obra que debería llegar a muchos hogares porque algo bueno se sacará de ella. La crítica que encierra la novela es concienzuda y bien expuesta. Son verdades que pueden decirse, no porque el círculo a que están dirigidas sea grande, sino porque puede sacarse provecho de esa campaña, pintando vicios que minan las entrañas de la sociedad.

En cambio de esto, irán como carabana errante predicando entre el desierto, aquellos que deseen dar nueva vida a una sociedad, tratando de cicatrizar los capilares cuando por las heridas de las arterias sale en gotas la sangre azul.

Por eso, la novela de Garnier en contradicción con lo que acabo de exponer, puede decirse que es un triunfo en su carrera literaria. La crítica que trata puede aprovecharse. El estudio que analiza, enseña y la prosa correcta, distrae.

Amigo Garnier: mi voz es poca y mi felicitación en nada la apreciará; más, permítame que tome "La Primera Sonrisa" la coloque como hoja de laurel

en un arco, que más tarde estará cubierto de hojas y el público que lo lee ofrecerá esa corona a su energía é inteligencia.

J. JOAQUÍN BARRIONUEVO

Corresponsales

De Santa Bárbara
Una niña ahogada

SEÑOR ADMINISTRADOR
DE "EL DIA"
San José

Muy Señor mío:
Como en mi anterior telegrama ofrecí a Ud. detalles de la desgracia ocurrida en este lugar le diré lo siguiente. El día 14 de este mes como a las 12½ p. m., todos los vecinos de este lugar corrían desesperados hacia el Norte del templo de esta población en donde está la casa de habitación de don Carmen Ordeñana; yo corrí para averiguar lo que pasaba, cuando al llegar, se nos presentó un espectáculo horroroso; una niña de cuatro años, estaba ahogada; en el mismo momento se constituyeron allí, el señor Alcalde y el Jefe Político con sus policiales, y acto continuo se mandó llamar por telégrafo al Doctor del Pueblo, pues en esos momentos se encontraba en San Joaquín viendo a un enfermo grave; no tardó mucho en llegar, y dar su dictamen: "muerta."

Momentos antes de la llegada del Doctor, el señor Alcalde con otras personas caritativas, se constituyó en enfermero, y se le propinó una flotación con algunos medicamentos con el fin de volver la criatura pero no fué posible.

La madre Isabel Chaverri, estaba peinando otro de sus niños pequeños, cuando cuenta que le dijo a otro hijo, que fuera a buscar a Taha (la ahogada); el muchacho salió y le dijo que no la encontraba; oyendo tal contestación, se fué ella a buscar la niña, pero cual sería su desesperación al encontrarla de presa en la acequia; sacarla fué un momento, pero ya se había asfixiado, pues dicha acequia tiene un puentecito de una tabla, que está a la altura de un metro; se cree que la niña al pasar se cayó y la corriente la arrastró, como un metro, metiéndola en un hueco que hace un remolino en el agua, porque entiéndase, que la acequia es una paja de agua que se reparte en toda la población, ¡qué fuerza no tendrá al pasar por donde sucedió la desgracia! Seguida información del caso resultó no haber culpabilidad.

Mucho cuidado las madres des-cuidadas.

También el mismo día, dejó de existir un niño de don Guillermo Sandí.

Numeroso fué su acompañamiento en el entierro.

CORRESPONSAL

Sección Cablegráfica

La Guerra Ruso-Japonesa

Liao Yang, 15.—Una batalla es inminente en Tatchekao y Haicheng. Los japoneses están atrincherados a 6 millas al Sur del primer lugar. Son constantes las escaramuzas. El tiempo es favorable para el movimiento

Gran Fábrica de Muebles

MOVIDA ELECTRICAMENTE

Almacén y Venta de Muebles

JORGE MORALES BEJARANO

Cuesta de Moras, casa No. 531

de la tropa. Hace una semana que no cae una gota de agua. El termómetro ha registrado 50 grados de calor. Susúrrase que una columna japonesa se ha presentado en el camino de Mukden.

San Petersburgo, 15.—En la escaramuza de Saimalzano fué gravemente herido el General Rennekampf. Los japoneses continúan atrincherados al Sur de Tatchekao. No se tiene aviso de otro movimiento adelante de parte de ellos. El Estado Mayor General no ha recibido confirmación del informe de la ocupación de New Chwang por el enemigo.

Tatchekao, 15.—Se esperaba que los japoneses hubieran atacado esta mañana. A las 6 a. m. se oyeron los disparos de la artillería rusa al Sur de ésta, pero el enemigo no contestó. Informan las descubiertas rusas, que no hay fuerzas japonesas en el valle de Kadjouki, desde el Sur de ésta casi hasta Gadjoy. Informan también que el enemigo se retira hacia los cerros situados al NE. dirección de Hai-cheng y más al Norte también por los caminos que conducen a Tinkow. El 11 del presente dos batallones japoneses hicieron un ataque tentativo, encontraron a un batallón ruso, dos compañías de caballería y dos piezas de artillería. La refriega fué corta. Los japoneses se retiraron habiendo sufrido sensible pérdida. Los cañones rusos no permitieron a la artillería japonesa ocupar la posición por la cual habían estado maniobrando. El 11 del presente los japoneses bombardearon la posición del Mayor General Miochenk, pero sin causar daño.

Shanghai, 15.—Se anuncia que el Emperador de la China se halla muy grave a causa de un ataque de desintería.

San Petersburgo, 15.—Despachos particulares recibidos de fuente rusa confirman el informe recibido de Mukden y Chefú, de que las pérdidas japonesas ascienden a 28.000 y las de los rusos a 18.000.

San Petersburgo, 15.—La noticia de que se habían perdido 30 mil hombres, es una bola miserable, publicada por los mismos japoneses, con el objeto, según se cree, de engañar a Kuropatkin. No tiene límites la humillación y disgusto que se sienten en ésta hoy. Lo que empeora la situación es la noticia de que Oku amenaza seriamente a New Chwang con una gran fuerza, mientras el Mariscal Oyama se ha hecho cargo de las operaciones sitiadoras de Puerto Arturo.

—Ha sido averiado el "Novik" el mejor navío que posee Rusia en Lejano Oriente.

Otros cables

Londres, 15.—Las noticias que se publicaron ayer tarde, la más importante fué la del fallecimiento de Kruger. Todos los diarios de la tarde acompañaron la noticia con largos bosquejos de su carrera. Todos dedicaron artículos de fondo al fallecimiento del ex-Presidente, refiriéndose en términos genero-

sos, a sus notables características, sin mostrar inclinación a censura.

Pretoria, 15.—El Gral. Botha, ex-Comandante en Jefe de las fuerzas boers, recibió hoy un despacho cablegráfico avisándole la muerte de Kruger. La noticia motivó manifestaciones de gran pesar, especialmente por haber fallecido en el destierro.

Nueva York, 15.—Fueron elegidos Directores del Ferrocarril de Panamá el Almirante Walker, Presidente de la Comisión del Canal; el Profesor Burr y Mr. Grumsky, miembros de la misma comisión. Reemplazaron éstos a los señores Ersefder, Buchanan y Paros. Los nuevos directores representan el Gobierno.

París, 15.—La plaza de la Concordia fué teatro de una patriótica manifestación en que tomaron parte unas 10,000 personas incluyendo a muchos veteranos de la guerra franco Prusiana. La estatua Estrasburgo fué cubierta de banderas, banderillas, flores é inscripciones expresando eterna devoción a Alsacia y Lorena.

Clarens, 15.—De todas partes del mundo continúan llegando telegramas de condolencia por la muerte del ex-Presidente Kruger. Entre los primeros que telegrafiaron se encuentra el ex-Presidente del Estado Libre de Orange, Mr. Steyn.

—Una comisión del Municipio de Mountreux, visitó al verno del difunto, Mr. Eloff, para ofrecerle prestar toda la ayuda posible con respecto al entierro, pero Eloff le manifestó que en Clarens no había ceremonia alguna.

Londres, 15.—En un interview que celebró en ésta con un miembro de la prensa, Mr. Santos Dumont, dijo: "No tengo la menor intención de regresar a Estados Unidos, para completar la carrera aérea; hubiera necesitado dos meses para reparar las averías; esto implica una pérdida de 18.000 dollars. En mi opinión el globo fué destruido por un demente. Mis competidores no tuvieron nada que ver con el asunto."

New York, 15.—El rey de Italia ha condecorado con la insignia de la Corona de Italia a Heinrich Conréd director de la Metropolitana Opera House, por sus esfuerzos en favor de la ópera italiana en ésta ciudad.

Londres, 15.—En la reunión del Consejo que se efectuó en el Palacio de Buckingham, bajo la Presidencia del Rey, fué presentada la petición de los parientes del difunto Presidente Kruger, por permiso de enterrar los restos en el Transvaal. Se dió orden de telegrafiar el permiso por vía del Ministro Británico en Berna, Suiza.

LA DIFTERIA en CARTAGO

Según nos comunica nuestro corresponsal, se han presentado en el barrio de San Francisco de Cartago, tres casos de difteria, de los cuales dos han sido fatales. El caso, como se ve es gra-

ve y por la proximidad de ese barrio a los grandes centros de población deben las autoridades moverse activamente.

Sección neutral

La Cofradía

Con el título "Los 3,000 colones" publica *El Semanal* de Rivas de Nicaragua, un artículo en que se hace referencia al *Cabildo abierto* celebrado por aquel Ayuntamiento para acordar el medio de hacer llegar a sus arcas la suma de ₡ 3,000 en que se dice fueron vendidos a don Salvador Santos, por la Curia de León, los terrenos ó sitios de cria de ganados, sitios en este cantón y conocidos con el nombre de LA COFRADÍA DEL SEÑOR DE LA AGONÍA; suma, con la que según parece, se ha encariñado entrañablemente la referida Curia.

El mencionado artículo sostiene la tesis de que esos terrenos *no han dejado* de pertenecer a la Iglesia de Rivas, ó sea a la *feligresía* de aquella ciudad, que veneraba la Imagen del Señor de la Agonía, a cuyo nombre se extendió el título real de las tierras de "La Cofradía" de donde derivaba las rentas para el mantenimiento de su culto. Es ta misma tesis—que es un error *de jure* que padece el articulista de *El Semanal*—llevó a don Salvador Santos a regalarle a la Curia de León los tres mil colones en disputa.

En efecto, mientras el Guanacaste formó parte del Departamento de Rivas, es evidente que la iglesia de aquella localidad ó sea, la *Congregación de fieles* adictos a la Imagen de la Agonía, ejerció el dominio inherente al título ó *causa* de la donación de dichas tierras, no en el concepto material de que ésta, es decir la *efigie* tangible que simboliza la Divinidad concebida por la fé católica a que se rendía culto, fuera *dueña* como cualquier mortal de *carne y hueso*, legalmente capaz de adquirir derechos y obligaciones, sino como *entidad moral ó espiritual*, como *exponente* de un conjunto de creyentes, sujeta por lo mismo a verificar las evoluciones que con el espíritu de los siglos, ha operado el espíritu de la *Religión Católica*; más, una vez electuada la secesión del Guanacaste, la feligresía, ó sea los habitantes de la región segregada que sólo por razones de jurisdicción eclesiástica dependía, para el ejercicio del culto a la imagen de su devoción de la Iglesia de Rivas, no pudiendo emigrar tras del *santo* con todo y terrenos, es evidente también, que continuaron como antes, formando por parte, la *entidad religiosa agraciada*, y disfrutando por ende del mismo derecho de explotar las tierras de "La Cofradía" para el mantenimiento de su Iglesia, cualquiera q' fuera la imagen a q' en lo sucesivo rindieran su tributo espiritual, y sujeta desde luego a

las leyes de este país, que rigen sobre el derecho de propiedad y la capacidad de las personas, jurídicamente hablando, y a la jurisdicción eclesiástica de este Obispado.

Perdida por la Curia nicaragüense su jurisdicción sobre este territorio y sus feligreses, cesó de hecho su intervención en la administración de las tierras de la Cofradía, cuyos ganados *conduyeron* con su dominio en ellas, y *abandonadas* éstas a su vez por esta iglesia, cuya negligencia no ha dejado que de-sear nada a ese respecto, durante más de un tercio de siglo, fueron ocupadas como baldías por multitud de vecinos que forman hoy el barrio de Santa Inés, que han *prescrito* su derecho de posesión por reunir todos los requisitos de ley, y no ser el título de la Iglesia de los que conforme nuestra legislación perjudican a tercero.

La Curia de León estimó también perdido todo derecho en los terrenos de "La Cofradía", *primero*, porque desde la secesión de Guanacaste los abandonó; ó sea dejó de poseerlos la feligresía de su jurisdicción; *segundo*, porque la prescripción negativa de cualquier derecho que hubiera tenido, se ha operado en favor de los actuales poseedores; y *tercero*, porque la entidad religiosa que se llamó "La Cofradía del Señor de la Agonía" administradora de las tierras del mismo nombre, desapareció desde hace muchos años; por lo que concluido el objeto que motivó la duración de estas tierras, y por lo mismo los fines que llenaban, es claro que han vuelto al poder del Estado desde entonces.

El actual señor Obispo de Nicaragua en contra de quien se endereza el artículo de "El Semanal" a instancias del señor Santos, y de orden de Zelaya, otorgó a su favor una escritura pública, en que, tímidamente le traspasa los derechos que tenga en las dichas tierras, *sin obligarse a la evicción y saneamiento de la venta*; lo cual es prueba evidente de la *poca fe* que tenía en el ilusorio derecho de la Curia, y significa que el traspaso deja a salvo el de los actuales poseedores, cuyo respeto dejó *garantizado, no garantizando* a su vez la venta, al comprador señor Santos.

El Señor Obispo vendió pues como se vende una cosa de cuya propiedad se duda; como se *audosan* pagarées, pagados ó malos: sin *responsabilidad*...

Como muy bien dice el articulista rivense, tan luego como se inaugure en aquel desgraciado país un régimen *regularmente legal*, como muchos otros actos, tiene que declararse la *nulidad de la venta* hecha a Santos, porque en ella no se llenaron los requisitos que establece la ley como el del remate sino que obedeció a una *orden expresa* de Zelaya, que obtuvo don Salvador; y se *ciñeron* al trámite con que Gámez y otras *sanguijuelas* de ese jaez, han usurpado otras cofradías y bienes ajenos, que a la caída del

tirano nicaragüense, tienen que volver al poder de sus legítimos dueños.

Ojalá que los rivenses mientras tanto, disfruten de los... ₡ 3,000, y que más tarde no se los reclame el señor Santos, por *pago indebido*...

UNO DE SANTA INES.

Hechos y dichos

Nos encargan

recordar a los señores Ingenieros y Agrimensores, Miembros de la Facultad Técnica, que el próximo lunes a las 12 m. en casa de don Luis Matamoros se verificará la Asamblea General Anual.

Hoy,

con to la seguridad, se efectuará en la iglesia de San Francisco de Paula, la rifa del lote que donó el señor don Eloy Truque. Ojalá concurren bastantes personas para dar animación a ese acto y poder felicitar el agraciado por la suerte.

Pasó ayer

la visita de cárceles practicada por el Juez 1º del Crimen y Alcaldes. La única queja presentada fué la de la pequeña ración que se da a los reos enfermos. La Municipalidad resolverá esa cuestión.

La muy apresiable

señora doña Lucina de León Paez se ha servido participarnos el próximo enlace de su hija Lucina con el conocido comerciante don Alberto Robert. Desde ahora hacemos votos por su eterna felicidad.

Dichosamente

el movimiento de leñas en nuestra plaza creció ayer, pudiéndose obtener este necesario artículo a módico precio.

Se ha

autorizado al Banco Anglo Costarricense para que emita tres mil billetes de cincuenta colones cada uno marcados con los números 0001 3 000, serie A, y cuyo total de emisión es de ciento cuarenta mil colones.

Por Decreto

nº 15 dictado antes de ayer, el Presidente de la República con voca a la electoral de Cañas Guanacaste, para q' reunidos a las 12 del día 31 del presente mes, procedan a elegir un Procurador Sindico que reemplace al señor Luis Leipold, que renunció ese cargo.

Programa

de las piezas que tocará hoy la banda militar en el Parque Morazán, como de costumbre.

- 1ª La Vivandiere, Overture, por G. Delfort.
- 2ª Méphistophèlés, Fantasia Surl'opéra, de A. Boito.
- 3ª Mignon, Overture, A. Thomas.
- 4ª L'ongie Célestie, Fantasia O'éra de E. Audran.

San José, domingo 17 de Julio de 1904.

RAFAEL CHÁVES T.

FRANCISCO ALPIZAR A. AGRIMENSOR PUBLICO

Avisa á sus antiguos favorecedores y á las demás personas que quieran ocuparlo que nuevamente se hace cargo de todos los trabajos relativos á su profesión.
Ordenes en la oficina de EL DIA.

Fuerza hidráulica. En esta ciudad, junto al Río Torres, SE VENDE Ó ALQUILA un vasto local de dos pisos con fuerza hidráulica de 15 á 18 CABALLOS DE FUERZA.
Informes en la casa de

Tournon & Co.

GANGA

Se vende una cómoda casa, situado en Richmond, frente á la plaza, á cincuenta varas de la línea del Tranvía y á doscientas de la Sabana.

Estando muy próxima á la ciudad, presenta todas las ventajas de una casa de campo.

Para pormenores, informarán en la casa n° 247 de la calle 17 Norte.

Guerra á las funerarias y demás agencias de funerales.

AGENCIA "SIGLO XX"

No teniendo ningún arreglo ya con el señor Alsina, aviso al público que lo tengo con el señor Lehmann para cualquier trabajo de impresión, rotulación y circulación de esquelas para entierros y demás. En cada trabajo que se me encargue haré un descuento de cinco por ciento menos que cualquiera de las demás agencias. Tengo un arreglo especial con el mejor jardinero que hay en el país para el trabajo de las coronas que se me encarguen. En este ramo haré igual descuento del cinco por ciento menos que en las otras jardinerías. También me hago cargo de la compra de las cajas mortuorias con un diez por ciento de descuento menos que en las funerarias.

Todo el mundo sabe que soy dueño del mejor directorio que existe en el país.

Nota.— Se me encontrará durante el día en la oficina de "La República" 25 varas al Norte del Correo y durante la noche en mi habitación: Sastrería Anglo-Americana de don Manuel Acebedo, frente al Almacén Escolar del Gobierno.—Teléfono N° 32.

12.5.904. MANUEL ANTº POVEDA E.

¿Desea usted

arreglar su casa, cambiar un piso, hacer un baño, poner un filtro, colocar una chimenea, enlozar un patio, entapizar una sala, arreglar sus muebles ó hacerlos nuevos? ¿Necesita Ud. algún trabajo de herrería, carpintería, fontanería, etc., etc? ¿Quiere hacerlo Ud. bien y económicamente? Pues diríjase á

LA NUEVA YORK

—DE—

RAFAEL FONSECA GALVO

150 varas al Sur de "La Violeta" Allí, además, se hacen magníficos excusados portátiles, según el sistema ensayado por la Municipalidad con magníficos resultados, de todos tamaños y diversos pero bajos precios.

Aviso

La conocida casa de GASTON CASTEX, que se ocupa de la venta de objetos religiosos y de lujo, se está trasladando

dos puertas hácia el Este del local que ocupaba, ó sea frente al Almacén Nacional Escolar. Ha tenido que agrandar más el local para dar cabida á multitud de mercaderías llegadas últimamente.

Como novedad especial han llegado casquillos de cristal con onítes, propios para escolares.

Cran rebaja de precios

SOLARES

para edificar, bien situados y á precios módicos tiene encargo de vender

MANUEL CORONADO

430, Avenida Central, O

27.5. 904

POR \$ 60-00

se alquila una casa situada 100 varas al Norte del Mercado. Es esquinera y aparente para establecimiento de comercio.

Infermarán en la casa número 247, Calle 17, Norte.

AVISO

Se vende un lote de terreno de 30 varas de frente por 50 de fondo situado en la calle de la Sabana frente á la pulpería "La Nueva York" barrio de San Francisco de Mata Redonda. Dicho terreno tiene servicio de agua y enfrente de él pasa el Tranvía. Es bueno para edificar ya sean varias casas pequeñas para alquiler, ó dos grandes.

Informará en la Administración de este periódico.

José Joaquín García

Salvador C. Jirón

Ofrece sus servicios en el ramo de Talabartería. Garantiza su trabajo en estilos diversos, aseo, duración y prontitud. Especialidades en monturas inglesas, francesas, americanas y al estilo del país; también ofrece á los hacendados albardas de campo, y cualquier trabajo de su ramo que tengan á bien encomendarle. Dirección: esquina de "La Cabaña," bajos de la casa de doña Mariana Fernández.

Francisco de la Paz C.

AGRIMENSOR PUBLICO

Despacho: Casa del Licenciado don Luis Castro Ureña, Calle 22, Sur, cien varas al Norte del ex-Museo Nacional.

UNA FINCA pequeña, ó un terreno de tres ó cuatro manzanas en los alrededores de esta Ciudad, especialmente al Norte ó al Este se toma en arrendamiento por largo tiempo. Se quiere para establecer hortalizas y cultivos similares.

Dirigirse á P.K. al apartado n. 539.

Mannel Arguello de Vars

ABOGADO

Oficina:—Frente al Almacén de Pagés y hermanos.

Para bailes, serenatas, paseos, banquetes, etc.

Informes en la oficina de EL DIA. Apartado N° 539.

hay un bien organizado sexteto en esta ciudad que complace á quienes lo ocupan. Su repertorio es grande, variadísimo y escogido. También, si el interesado lo desea, se arregla quinteto, cuarteto ó terceto.

Carpintería y Ebanistería

—DE—

JOSÉ ARAYA QUESADA

Frente al Parque de la Dolorosa

Cuenta este taller con buenos operarios y con materiales de primera.

Especialidad en trabajos de torno

Imprenta EL DIA

—DE—

Este taller está listo para ejecutar toda clase de trabajos, desde los pequeños como tarjetas, recibos, hojas sueltas hasta los más grandes, como carteles y periódicos.

Los trabajos que se encomienden de puntos situados fuera de la capital, serán ejecutados con la debida corrección y enviados por correo.

Las Juntas de Educación, las Municipalidades y demás Corporaciones serán servidas con especialidad.

—NO OLVIDARSE—

que deseamos tomar en arrendamiento una máquina de escribir, preferimos "Smith Premier." Administración de EL DIA.

Enrique Roger

Pintor, Decorador y Escenógrafo

Se encarga de toda clase de trabajos concernientes al ramo. Especialidad en letreros. Imitaciones de maderas y mármoles. Se encarga también de trabajos dentro y fuera de la Capital.

Recibe órdenes en la Pastelería de don A. Laporte y en la Administración de este periódico.

Aviso Durante mi ausencia del país queda con mi poder generalísimo y al frente de mi bufete el Licenciado don José Luis Sáenz.

(f.) Alberto Pacheco

San José, 7 de Julio de 1904.

AVISO

Por tener que ausentarse del país una familia, se venden varios muebles de casaca muy buenas condiciones para el comprador.

Para pormenores dirigirse á la Administración de este Diario.

UN PIANO! UN PIANO! UN PIANO!

de buena marca, con muy buenas voces, que con un pequeño arreglo puede convertirse en un magnífico instrumento, se vende casi regalado. Dirigirse á la casilla número 539.

Imprenta de EL DIA